## Tratamiento de las enfermedades dermatológicas en niños y adolescentes

M. Casanova Bellido y J.M. Fer nández V ozmediano Colección Terapéutica Pediátrica (director: M. Cruz). Barcelona, <sup>©</sup>Espaxs, S.A., 2002.

A través de las páginas de Anales Españoles de Pediatría ya se ha dado cumplida información sobre las monografías publicadas, hasta ahora, dentro de la colección terapéutica pediátrica, que dirige el Prof. Cruz. Acaba de ver la luz la dedicada a la terapia dermatológica en pediatría. El interés del tema, el acierto que supone asociar a un pediatra y un dermatólogo como autores de la misma, y el hecho comprobado que no hay niño sin algún tipo de patología dermatológica a lo largo de su vida, son factores que hacen que cualquier pediatra clínico vaya a ver poderosamente atraída su atención hacia este libro, nuevo eslabón del ambicioso proyecto del Prof. Cruz, poco a poco convertido en realidad, de poder contar, en un futuro próximo, en la bibliografía pediátrica de habla hispana, con un necesario y esperado tratado de terapéutica pediátrica.

El impacto asistencial producido en las consultas y servicios de pediatría por el tremendo descenso de la tasa de natalidad, sobre todo en España, ha llevado a los pediatras, inasequibles al desaliento, a mejorar su quehacer diario: cuidar más y mejor a menos niños y durante más tiempo (adolescencia incluida).

Este mejor cuidado lleva implícita una cada vez mayor atención a los problemas dermatológicos de nuestros niños y adolescentes. Hasta casi el 25% de las consultas pediátricas en atención primaria tienen un componente de afectación cutánea. Cada vez es mayor la implicación del pediatra en el diagnóstico, seguimiento y tratamiento de gran cantidad de afecciones de la piel. La industria farmacéutica con productos de dermocosmética ya ve al pediatra como uno de los más importantes profesionales prescriptores de sus productos. Este hecho era impensable hace muy pocos años.

Todo ello con el máximo respeto y consideración a la insustituible labor del dermatólogo, especialista de la materia en cuestión, y con el que la colaboración mutua es cada vez más fluida y eficaz.

En esta monografía, que aquí se comenta, se unifican felizmente la inquietud dermatológica del pediatra con la experiencia pediátrica del dermatólogo. Y ello fruto de la estrecha colaboración de sus autores en su trabajo diario en un mismo escenario: el Hospital Universitario de Puerto Real (Cádiz). Los profesores Casanova Bellido y Fernández Vozmediano son Catedrático de Pediatría y Profesor Titular de Dermatología, respectivamente, en la Universidad de Cádiz, desarrollando su labor asistencial en el mencionado centro hospitalario. Pediatra y dermatólogo, dermatólogo y pediatra, nos van a llevar página a página en un agradable e instructivo paseo por la patología de la piel del niño y del adolescente.

Una primera parte del libro sirve de didáctica introducción a todo lo que puede interesar sobre las perspectivas actuales en paidodermatología, sintomatología cutánea de las enfermedades pediátricas, desarrollo embriológico y funcional de la piel y una detallada aproximación diagnóstica en pediatría dermatológica.

La segunda parte está dedicada ya al tratamiento de las enfermedades dermatológicas. Aquí el lector interesado va encontrar por riguroso orden alfabético, de la A a la Z, un total de 150 procesos dermatológicos perfectamente definidos en todo lo que pueda interesar de su diagnóstico y tratamiento. La facilidad, utilidad y rapidez de consulta están aseguradas.

Una tercera parte, dedicada a explicar lo que interesa al pediatra de algún procedimiento terapéutico puramente dermatológico, lleva a una cuarta y última parte constituida por una completísima Sinopsis farmacológica en paidodermatología. Todos los fármacos, tanto de uso tópico como sistémico, utilizados en el tratamiento de las afecciones cutáneas de niños y adolescentes, y que tanto van a interesar al pediatra, llenan las últimas páginas de esta recomendable monografía, seguidas de un anexo con 54 láminas a todo color reproduciendo los más interesantes cuadros dermatológicos pediátricos: inesperado broche de oro para un libro marcadamente interesante tanto para el pediatra como para el dermatólogo con inquietudes pediátricas.

Carlos Marina

Profesor de la Universidad Europea (CEES). Madrid.